
泰山板橋輕軌運輸系統可行性研究地方說明會 

(板橋場)會議紀錄 

壹、會議時間：中華民國 112年 2月 17日（星期五）下午 7時整 

貳、會議地點：新北市板橋區歡仔園市民活動中心 

參、主持人：鄭代理副局長智銘 

肆、出列席人員：詳簽到表                   紀錄：潘則安 

伍、討論意見： 

一、劉議員美芳： 

(一) 12年前推動的是浮洲捷運線，可是捷運線在預算上必須多很多

龐大的資源和預算，恐怕爭取的時間可能會更長，現在以輕軌

的方式，相對來說可以用比較少的預算去爭取到路線。也很謝

謝交通局、市府各局處的共同努力。 

(二) 之前常處理的捷運相關問題不外乎噪音方面的問題，這個部分

要留意。 

(三) 這條路線府方已經儘量先減少拆屋的必要性，讓推動泰板輕軌

可以更加的順暢。 

(四) 浮洲合宜住宅進駐進來之後地區人數會暴增，整個交通可能會

壅塞，因為浮洲目前除了大觀路一段、二段和環河道路，其它

其實沒有什麼交通的動線。 

(五) 這條路段已爭取 12年，希望不要再等 12年，泰板輕軌現在已

經到中央要完成可行性研究的最後階段了，我感到很欣慰，也

希望在資源到位的情況下，能夠在我任內能夠看到輕軌可以完

成，盡速的看到侯市長三環六線的最後一塊拼圖完成，加油！

謝謝！ 

二、板橋區公所陳區長奇正： 



(一) 在台北市不管中運量或是高運量的運輸系統，有關捷運周邊的

轉乘，民眾都會騎車來轉乘，需要麻煩捷運局在規劃泰板輕軌

的時候，應該規劃周邊相關的轉乘設施，如停車場空間等，否

則這麼多人來搭乘，會造成民眾需要停到附近的巷弄。但因目

前只是可行性研究，希望後續在基本設計的時候能夠將周邊的

停車轉乘的空間，於附近的區塊一起規劃。 

(二) 轉乘將影響到民眾的搭乘意願，距離當然是愈短愈好，目前本

路線很用心的規劃設站銜接五條線(包含機場捷運線、新莊線、

臺鐵浮洲站、板南線、萬大線)，希望捷運局在規劃的時候，

設置車站的位置，能夠儘量考量縮短民眾轉乘的距離，並縮短

轉乘的距離。如果轉乘距離很長的話，一般都是屬於站外的轉

乘；如果是站內的轉乘比較好的方式是設置電動步道。 

三、羅立委致政服務處主任： 

(一) 未來不論是輕軌或是其他重大建設中央一定會全力補助，請捷

運局未來不論是說明會、協調會或會勘等事項，都可以通知立

法委員。 

(二) 浮洲這邊從 F25至 F28站總共設 4個站，不知道當初設站的方

法及考量，我以資料上來看，F25、F26、F27站彼此之間的距

離還蠻近的，尤其是 F25站及 F26站。F25站的位置大概是南

傑釣蝦場附近，F25站鄰近社後地區，當初張宏陸委員有爭取

希望在社後地區設一站，然後再拉過來浮洲，因為那邊臨近藝

文特區，包括遠雄整排的左岸，現在的路線是否還可以評估經

過那區？因為那邊是高密度的集合式住宅區，密度還蠻高的，

然後再拉過來浮洲地區。浮洲地區的站，像是 F25–F26 站的

距離應該不到 900公尺，以經費有限的情況下，站體多設的成



本也會變高，是不是能請捷運局能夠考量在社後地區增加一站，

才能夠解決那地區需求的問題。 

(三) 五泰輕軌從 2008年開始規劃到 2022年才送中央，當然那邊跨

比較多區域比較複雜。我們這條路線要搭配很多都市計畫，面

對很多徵收的問題，且這條路線的路幅需要用到 30m寬，這個

未來是很大的努力方向，希望後續捷運局這邊評估的速度能夠

快一點，能多和地方接觸，尤其是在地的里長、議員，建設不

分中央、地方，大家一起努力。 

四、板橋區中山里林里長： 

(一) 交通建設可帶動地方繁榮，我們是非常的支持。我們真的很幸

運，F28站剛好規劃在中山里，希望這段的都市計畫道路寬度

20m改為規劃為 30m，一次到位。F28站周邊有以下車流的考

量： 

1. 中山國小門口接小朋友車輛 

2. 中山國小地下停車場出入口車輛 

3. 大觀路二段 153巷 46弄(37巷 224號旁)有規劃立體停車場 

4. 中山國小前高業廣場的停車場 

所以本路段若規劃為 20 m，後續交通上可能會有疑慮，希望一

次到位規劃為 30 m。 

(二) 目前本路段大部分為國有地(住都中心)，拆掉的民房 7~8戶並

不多，只要補償費合理，民眾也不會反對，以維大家的利益。 

五、板橋區新生里王里長 

(一) 社後地區因為以後聯合醫院會改建，且江翠這邊的重劃區房屋

已經蓋得差不多了，以後交通勢必會有很大的問題，所以之前

有很多議員、立委到社後地區開社後輕軌的說明會，結果今天



都沒社後地區的消息。 

(二) 所以建議如果後續路線改變，至少在玫瑰公園那一定要設一站。

聯合醫院改建之後那邊的人口應該會非常壅擠，現在設置輕軌

和之前議員、立委和我們解釋的都完全不一樣，希望能重視現

在已經快要完成的重劃區未來引進人口怎麼樣運輸的問題，包

括殯儀館這邊也是沒有大眾運輸工具，所以建議路線從新莊過

來是不是能從靠近中正路附近轉過來？希望捷運局重視我們

這邊運輸的問題。 

六、板橋區華東里王里長： 

(一) F29站要設在本里的目的是為了轉乘亞東醫院站的 2號出口，

但是華東街到捷運站 2號出口並沒有連通道，現在的通道都是

社區的私人騎樓，這個問題需要解決。 

(二) 如果前述問題可以解決的話，我們地區的停車位嚴重不足，希

望交通局也幫忙一下。 

七、板橋區光榮里林里長： 

當初是張宏陸委員簡報說明輕軌路線會經過社後地區，但現在簡

報的路線，社後地區都沒有了，這樣和張委員當初簡報的路線出

入有夠大。現在規劃都完全排除社後地區，都從僑中街經過，感

覺對社後都沒有了，社後地區人口是相對最多的，為什麼捷運路

線都沒有從社後地區經過，這點麻煩補充。 

八、葉議員元之： 

(一) 社後地區的里長非常關心支線，因為之前有委員有承諾，不知

道現在為什麼會有差異，請說明。 

(二) 目前為可行性研究，還不知道用地取得有沒有困難，以之前的

經驗了解，捷運可行性研究到最後實際上核定都會有很大的差



距，中間就會拖的非常久。現在浮洲要重劃，現在規劃輕軌的

時候有沒有搭配重劃的計畫，一併來做一個規劃？目前看期程，

應該不會按照預定的計畫完成，可行性評估當中是否有將用地

取得的這個過程納入考量？ 

(三) 捷運的施工過程一定會需要跟地方溝通，比如說有一些衝突，

會造成捷運的延宕，所以是不是一併告訴大家輕軌在施工的時

候可能會遇到什麼阻礙？ 

九、黃議員淑君： 

(一) F25站、F26站目前在僑中街上，所會遇到就是部分排除區段

徵收的密集住宅區，未來其實不在都市計畫內，所以在闢建上

會遇到界面融合上的相關問題，後續在交通界面上的縫合，捷

運局也要花很大的功夫，未來可能要特別注意。而且在 F25站

城鄉局未來有規劃產專區，未來是不是有機會來做密切的縫合，

這部分可能也要會同經發局來討論。這兩站和社區縫合上要再

仔細一點，這部分可能還要再跟里長做一些討論。 

(二) F27站所遇到的問題是，目前假設龍安段社會住宅闢建，會留

設相關通行道路給輕軌，後續需要再和國產署、住都中心做比

較細部的討論，因為到底空間有沒有留設足夠，和社會住宅棟

距之間噪音問題，還有路網上縫合的問題，都不是一句話就能

解決的。尤其是有部分土地是留設做臺藝大目前的校地使用和

他們創意的活動空間，這個未來如果碰到怎麼辦？所以不要單

單想說城鄉局會搞定一切的用地取得，並沒有這種事情，細部

上你們還是要去討論。 

(三) 有關 F27站目前是假設消防局會挪動，其實目前大觀消防分隊

還沒有確定要移動到哪裡去，所以在這件事情底定之前，F27



站所遇到的問題會非常的複雜。 

(四) F28站因為目前規劃為混合車道，且計畫道路只有規劃 20m，

合宜住宅周邊相關計畫道路的留設，還有新舊社區的縫合還持

續存在問題，尤其是在浮洲中山國小旁邊，目前還有一條計畫

道路尚未完成開闢，未來一旦完成開闢之後，有沒有辦法做到

預想中的無縫接軌狀態，需要交通局、捷運局、城鄉局再討論

一下。目前浮洲中山國小旁邊預計留設約 10 m至 12 m的計畫

道路，相關細部計畫上道路縫合會有很大的問題，請再釐清。 

(五) 最大的問題在 F29站，未來設站這裡也有規劃一個產專區，目

前輕軌設站設站的地方有沒有和未來的產專區去做銜接？目

前設想遠揚加州的中堂要讓輕軌穿過，在之前有沒有先和社區

溝通，看遠揚加州同不同意讓你們這麼做？甚至遠揚加州與遠

揚一期中間的聯通道有沒有願意讓你們通行？ 

(六) 如果 F29站未來沒有設置好，未來的運量會非常的少，等於未

來要連接到亞東醫院站捷運站，要走更遠的距離，大家會寧願

直接走路不願意搭輕軌，所以這會影響到運量，F29站會是一

個重中之重設置位置的討論。站點的設置會影響到未來交通銜

接的相關問題，所以跟各里的里長要保持很密切的溝通，尤其

是華東里的部分。如果轉乘亞東醫院要步行 200至 300公尺的

距離，那就直接用走的就好了，原本的合宜路口有便道可以走

反而更快。 

(七) 最後提醒相關單位，目前運量上的設計不知道是怎麼設計的，

但可以看到文湖線目前是班班客滿、班班塞車的狀態，如果預

計泰板輕軌未來的生活使用空間有辦法高達 15 萬人，目前做

低運量的設計，班次規劃 6分鐘一班，會不會符合使用？需要



再檢討一下。 

(八) 還是需要再檢討未來的班次、距離和運量，高雄輕軌為觀光路

線，但泰板輕軌不能作為觀光路線，必須要是高運載的捷運路

網，所以說如果未來開得很慢，或是接駁更困難，反而會影響

到未來泰板輕軌的運行。 

(九) 社後輕軌未來能不能銜接一條支線，還是回歸到在綜合考量下

週邊的縫合有沒有做好，即使未來真的設了這條支線，若周邊

縫合沒有做好，社後人也不會搭乘。如果要走很遠到亞東醫院

搭乘輕軌，就直接往府中站、板橋站搭乘就好，所以周邊的相

關縫合很重要。 

十、板橋區華中里黃里長： 

F25站設在華中廠區那邊，但是路線從僑中一街 124巷經過，那

邊都是住宅社區，後續輕軌路線從社區接到僑中二街，以後建起

來之後的噪音我們附近的住戶應該受不了，而且那附近的住戶是

不是也要拆掉，不然現在 124巷周邊都是住戶、住宅區，要怎麼

建輕軌？請再評估看看，從 124巷經過好像有點不合理，應該外

圍環河西路比較合理。 

十一、板橋區復興里郭里長： 

(一) 我們里離火車站非常近，這個輕軌的站就設在臺鐵的車站旁邊

而已，如果以後有規劃轉乘的話，搭乘的人相對也多，一個是

搭捷運，一個是搭火車。希望捷運局在興建的時候能夠規劃停

車位，包含腳踏車的停放問題、機車停放的問題，都一定要考

量進去。因為當初浮洲站臺鐵設置的時候，它沒有規劃好停車

的問題，造成我們里內的巷弄車輛都亂停，停的滿滿的，但這

些車都不是我們里內的，都是里外的，造成里內居民都很反



感。 

(二) 輕軌路線經過浮洲地區的是 F25、F26、F27、F28站，開會只

有里長拿到紙本資料，一般民眾都沒有拿到資料，所以在聽解

說的時候是很模糊的，搞不清楚站的設置點到底在什麼地方。

希望再次說明 F25至 F27站輕軌行經的路線是怎麼穿越的。 

十二、民眾意見彙整： 

(一) 王先生： 

1. 有關轉彎地區設定的問題，路線轉彎的地方噪音會比較大，

包含從浮洲地區、遠揚加州社區的彎角，在軌道的潤滑、

周遭可以做一些隔音的設施，有關彎角在高雄輕軌也是很

多人抱怨噪音很大。 

2. 輕軌路廊設計在華東街靠近公園及高爾夫球場內部的地方，

建議靠近內部可以做一些美化，可以參考高雄龍貓隧道做

一些綠帶及美化。因那附近也很接近華東街的住宅，也可

以藉此減少噪音。 

(二) 謝先生： 

有看到預計在 F31、F32、F33 站闢建新的 30m 的道路，想請

問道路是在壽德公園和五權公園的另一側嗎？是怎麼興建的？

和原本的明德路是平行的嗎？ 

(三) 吳先生： 

1. 可行性分析階段是不是能夠將跨大漢溪及跨湳仔溝的橋先

建好，先規劃公車開開看有沒有人坐，再去考慮設站？ 

2. 可行性分析需要做實驗，可行性分析的前提要有實驗模型，

但目前沒有看到實驗模型，迴轉半徑多少？車廂數多少？

如何穿越平交道等說明，且需要有假設基礎並透過實驗佐



證。 

(四) 楊先生(書面意見)： 

1. 泰板輕軌是跨地區的一個重要建設，也是大部分本地居民

引頸期盼的交通發展，希望市長能夠全力快速推行本計畫

以促進地方發展縮短城鄉差距。 

2. 此建設也將成為侯市長的主要政績，鄉親也一定全力支持

侯市長選總統更進一步的服務全國人民，謝謝市長。 

(五) 鄭小姐(書面意見)： 

支持泰板輕軌、支持侯市長、快蓋。 

(六) 王先生(書面意見)： 

沒有浮洲線路及設站及設站書面資料供與會民眾看，浮洲車站

附近規劃很難懂。 

(七) 楊先生(書面意見)： 

1. 為避免跨大漢溪橋樑工程使整段輕軌延後通車，建議 F27

至 F33 站等 7 站包含機廠的部分先施工，並比照高雄輕軌

分段通車，這 7 站串連 3 條軌道系統，先期通車也有助於

減緩板橋交通擁擠。 

2. 輕軌已捨棄西盛段路線，西盛地區已無軌道建設之可能性，

建議新北市政府向中央爭取興建臺鐵西盛車站。 

(八) 林先生(書面意見)： 

希望附近看能不能有停車場比較方便，希望浮洲也可以有一個

站讓浮洲地區的人都可以搭乘。 

(九) 陳小姐(書面意見)： 

浮洲捷運能接到浮洲車站。 

十三、主席： 



以上立委、議員、區長、里長和民眾的寶貴建議均會納到後續

研究考量，並於報告中具體回覆，以供審議單位參酌，謝謝大

家與會指教。 

陸、散會（下午 8時 30分） 


